

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

✓ SUBSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

✓ APARECE LOS VIERNES

✓ REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

✓ La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

MÁS SOBRE TÁCTICA

¡Buena polvareda han levantado los artículos recordando la táctica de nuestro Partido!

Malas ó buenas, alegábamos razones para justificar nuestros asertos; sólo se nos contestó con injurias. Mal modo es ese de convencernos.

Atribuímos al Sr. Salmerón y García algo que no dijo; en vez de rectificar sin acrimonia nuestra inexactitud, se lanza á suposiciones y reticencias de gusto dudoso.

Un López ó Rodríguez que escribe en el órgano de los «germinalistas» almerienses, tampoco usa en su artículo-respuesta de la templanza que tan bien sienta en todos, y más en quienes se tienen por demócratas, librepensadores, racionalistas, etc.

Y ahora otro señor sale á quebrar una lanza en pro de «Germinal».

¿Está justificada por nuestras palabras la inquina con que se nos trata? No.

En nuestros artículos sólo hay una hipótesis que pueda mortificar á los germinalistas, y aun ésa puede disculparla lo brutal de la agresión de que hemos sido víctimas, y justificarla una larga experiencia de lo que fueron esas juventudes, que empezaron soñando con la Convención, tronaron contra la venta de los socialistas á la Monarquía y acabaron siendo la cantera de donde los Aguilera y otros zurcidores de voluntades extrajeron los Franco Rodríguez, los Cadiñanos, los Ortiz de Pinedo, los innumerables Marats, Dantons, Robespierres, que como pudieron caer en la guillotina, cayeron en destinos más ó menos sustanciosos.

El nuevo mantenedor, dicho sea con todo respeto y consideración—, ¡no nos llamen groseros!—no sabe lo que se trae entre manos.

Habla—¿cómo no?—del exclusivismo marxista; afirma que nuestra conducta con ellos—con los de «Germinal»—la inspira el temor de vernos arrojados del pedestal, y alude á nuestro «endiosamiento, útil para nuestro bolsillo, ó al menos para nuestra vanidad y orgullo». Verdad que quien tales razones usa nos llama descorteses.

Con eso y con decir que para llegar á la meta de nuestros ideales se ha de pasar antes por la República social (!), que por ahora la propiedad es una necesidad—y por siempre ¡oh joven germinalista!—, y que cuando esté instaurada esa República «comenzarán á atacar la propiedad en ese sentido»—¿cuál?—, artículo terminado.

Como ven los lectores, la cosa no merecía la pena de que llenáramos unas cuartillas, porque el nuevo combatiente no se trae nada que no sea una nueva edición, corregida y aumentada con varias injurias, del tan manoseado argumento: la República es antes en el orden cronológico que el Socialismo, luego los socialistas deben sumarse á los republicanos.

Bien ó mal hemos contestado á este razonamiento, y no tuvimos jamás la satisfacción de encontrar ni quien nos convenciera de error, ni quien, al contrarreplicarnos, no nos calumniara villanamente.

¡En catorce años no hemos podido alcanzar el honor de discutir serenamente, sin odios, sin miserias con ningún republicano! Siempre, siempre apelaron á la *estratagema* del pavo de la fábula de Iriarte, que no pudiendo volar más que el cuervo, le insultaba...

Y resulta que seguimos creyendo que—aunque leve, muy leve—«Germinal» puede ser motivo de confusión, precisamente por caer en él gente de todas las ideas, y que conviene que la actitud de nuestros amigos con esa Agrupación no induzca á error á los obreros.

Somos un partido de clase, con táctica y programa claros; nos gustan las situaciones francas y abiertas; creemos que para el triunfo y propagación de nuestras ideas deben saber los obreros donde van y como van. ¿Es «Germinal» un partido más que «entra con todas»? Siga enhorabuena su

camino: nada queremos con él. ¿Es un elemento de agitación intelectual, un «hervidero» de ideas? No nos tendra á su lado, pero veremos con gusto su acción.

De todos modos, nos parece más eficaz y positivo lo que nosotros hacemos. ¿Es esto fanatismo, sectarismo, exclusivismo?

Sea; después de todo, los sectarios han renovado el mundo; los que quieren encontrar el término medio entre la afirmación y la negación, más que elementos de progreso, fueron siempre rémora de él.

Para terminar. En el Partido Socialista Obrero no hay jefes, ni ídolos; hay sólo hombres iguales en derechos, y con las mismas iniciativas.

Conste así; y conste también que entre nosotros las mezquinas ambiciones de medro personal y de lucro no tienen atmósfera. De sentir esas ansias, no seríamos socialistas, que al cabo en otros partidos podríamos verlas satisfechas, y en el Partido Obrero sólo sacrificios podemos imponernos.

Y basta y sobra de «Germinal».

LA SEMANA BURGUESA

Al fin aprobó el Congreso la subvención—léase regalo—á la Compañía Transatlántica.

Era caso de conciencia, y hasta una deuda de gratitud que teníamos con dicha Compañía.

Por haber llevado y traído á nuestros soldados como fardos.

Excepto los que iba dejando por el camino.

Para ahorrarnos, sin duda, los gastos del entierro.

En la votación del proyecto, sólo lo hicieron en contra 20 representantes: otros muchos se abstuvieron, y no pocos se retiraron modestamente por el foro.

Que es lo menos que pudieron hacer en honor de tan potente y generosa Compañía. Que nunca abandona á quien bien le sirve.

La Prensa, en general, tampoco se ha enfadado mucho por el regalo.

Y algunos periódicos ni siquiera han dicho «esta subvención es mía».

En lo cual han obrado cuerdamente. Porque bueno es trabajar por la regeneración.

Pero sin abandonar la plana de anuncios.

La elección de Hoyos (á cualquier cosa llaman estos patronos chocolate) ha sido tratada en el Congreso por el Sr. Romero Robledo.

Quien, para mayor *inri* de la libertad del sufragio, se ha constituido en único campeón de la pureza del mismo.

Porque los demás regeneradores que se sientan en la Cámara no han creído conveniente, sin duda, romper lanzas por tan poca cosa.

Acaso porque no estén seguros de que el punto que ocupan le deban á análogos procedimientos.

O por temor á que los llamen encasillados.

Algún periódico ha hecho notar que en el caso de Hoyos se trataba de una elección parcial, y preguntaba qué se hará en unas elecciones generales, donde, naturalmente, no es posible converger la atención pública á un solo punto.

La observación es atinada. Como que prueba que la desaprensión del Gobierno que capitanea el hombre del sentido jurídico es tan grande como su cinismo cuando habla de regenerar nuestras costumbres políticas.

Silvela ha liquidado la cuestión de Montjuich de la manera mezquina que correspon-

de á su pequeñez como político: conmutando la prisión por el extrañamiento.

Es decir, sacando á los presos de presidio y arrojándolos á la desesperación y á la miseria.

Pero es lo que ha dicho en el Congreso: los obreros pueden encontrar trabajo en el extranjero.

Sin duda porque cree que hombres que luchan con la dificultad del idioma y con la carencia de recursos y de relaciones, están en el caso suyo cuando toma el expreso y se va á París con la cartera repleta de billetes de Banco.

El Sr. Junoy quiere depurar el sufragio con sangre de chanchulleros y de caciques.

¡Adios, Robespierre!

Item: quiere llegar á la República social con «un sin fin» de reformas radicalísimas. Estos conservadores, cuando se sienten Marat, son terribles.

Porque todavía nos acordamos de que hace cuatro días el Sr. Junoy militaba en el partido de Castelar, que pedía mucha caballería, mucha artillería y mucha Guardia civil.

Y aun «en la hora de ahora» figura afiliado en la Fusión republicana.

A la cual no tenemos noticia de que le haya entrado tan fuerte el radicalismo.

Sin duda porque aún no se le ha ocurrido explotar la populachería.

El ministro de la Gobernación ha encargado al subsecretario, señor marqués de Lema, que prepare un proyecto de ley, determinando la intervención del Gobierno en las huelgas que afecten á servicios públicos, como son ferrocarriles, tranvías, alumbrado, etcétera, con la tendencia de disponer lo necesario para que los servicios no se interrumpian.

Y con la de romper el bautismo á los huelguistas.

Esto último no lo dice el suelto oficioso de donde tomamos las anteriores líneas.

Pero se supone teniendo en cuenta la «habilidad» con que Dato intervino en la última huelga de obreros del tranvía.

Y los *buñuelos* que ha «confeccionado» con el nombre de reformas sociales.

Un Sr. Gutiérrez se ha subido al púlpito en el Círculo de la Unión Mercantil y ha aconsejado el ahorro como base de la ansiada regeneración de España.

¡Lo que son las cosas! Todo el mundo dándose de calabazadas para salir del atolladero en que nos han metido los yanquis, y Gutiérrez tenía la panacea.

¡Viva Gutiérrez!

Pero se nos ocurre una duda: ¿de dónde van á ahorrar las nueve décimas partes de los españoles que no ganan lo necesario para vivir?

Que es lo que decía aquel leyendo en una fórmula para hacer pavo trufado: «Tomarás un pavo.»

—Pero ¿dónde está el pavo?

Leemos:

En los Asilos Municipales de la noche fueron socorridas ayer 320 personas y en el Comedor de la Caridad del Asilo de Jesús 2.498.

He ahí 2.818 *méndigos* que se ven obligados á comer la sopa boba por no haber conocido á tiempo los consejos del Sr. Gutiérrez.

¡Ah, si ellos hubieran ahorrado!

Buenos hotelitos tendrían ahora en Madrid Moderno.

El País está más contento que unas castañuelas porque el Senado ha aprobado una proposición pidiendo que se exija responsabilidad á los causantes de los desastres coloniales.

Lo que prueba que todavía hay en España quien se cae de un nido.

Incluso los periódicos que pedían que desembarcara en Nueva York un ejército

de cincuenta mil hombres y tomara el Capitolio á la bayoneta.

Porque la proposición del conde de las Almenas irá á dormir el sueño de los justos en los estantes del Senado.

O le servirá para envolver queso á algún asambleista de las Cámaras de Comercio.

Largo y tendido escribe *La Lucha*, de Vigo, acerca del Comunismo, para suplir sin duda la calidad con la cantidad.

Porque para demostrar que desconoce lo que es y lo que pide el socialismo marxista no necesitaba llenar tres columnas.

Ni echar mano de lo que dijo ó dejó de decir Proudhon.

Que está ya mandado recoger.

Sin embargo, no podemos negar que *La Lucha* ha leído mucha historia.

Como que nos habla de los patriarcas de la Biblia, y de los Faraones, y de los Incas, que vienen á ser una especie de Bautistas de Marx, puesto que anunciaron la venida al mundo del ilustre pensador alemán con cuarenta siglos de antelación.

¡Lástima de lectura tan mal aprovechada! O tan mal digerida.

Porque el periódico federal debía saber que el comunismo de nuestro padre Abraham y el de los peruanos ó peruleros ó perulenses ó como se llamen, precolombinos, se parecen al comunismo marxista como un huevo á una castaña.

Aunque esta última puede que sea la que ha querido dar á sus lectores *La Lucha*.

Y para saber esto no necesitaba hacer gran esfuerzo.

Le bastaba con haber leído, además de la Biblia (que no estorba), lo que han escrito acerca del Estado los teóricos del Socialismo, desde Engels en adelante.

Con lo cual se hubiera convencido de que el marxismo no quiere el Estado con Rey ni con Roque, si no que le considera como el instrumento de que se vale una clase social para tener supeditada á otra.

Y que quiere sustituir la gobernación de los hombres con la administración de las cosas.

Luego, para sacudirse la nota de inconsecuente que veía venirle encima, nos dice *La Lucha* que los federales son en principio anarquistas, pero que por ahora á la República federal se atienen, para ir «descomponiendo» el Estado.

Y en esto sí que tiene razón.

Como que no hay más que dar «un vistazo» á la federal República de los Estados Unidos, donde el Estado está tan descompuesto, que apenas tiene fuerza para ahogar á los anarquistas de Chicago.

Y si así tratan los federales á sus correligionarios...

Dicen que la ley del trabajo de la mujer y del niño se ha atascado en el Congreso gracias á la influencia de los diputados catalanes.

No lo creemos, porque aunque entre esos diputados *les* hay que tienen fábricas con mujeres que trabajan día y noche y niños de seis y siete años, poco les había de costar empeorar la ley, haciendo más grandes las infinitas mallas que tiene.

Con lo cual podrían darse el gustazo de pasar por filántropos, reformadores sociales, etc., y seguir desvalijando impunemente en sus presidios al «sexo débil» y á la «tierna infancia».

Una garantía y un estímulo.

No hay duda de que la clase trabajadora será la que más haga por la regeneración de nuestro país. Esa era mi creencia antes, y eso es lo que opino firmemente después de la excursión de propaganda que he efectua-

do por Asturias, Galicia y algunas poblaciones de Castilla.

He hablado á más de 30.000 trabajadores, y he visto en ellos vivas ansias de aprender, de organizarse, de acometer la obra de su mejoramiento y de preparar sus fuerzas para acabar con el régimen del salario.

No pocos obreros, en Asturias y en Galicia, han acudido á las reuniones desde pueblos ó lugares distantes dos ó tres leguas por conocer lo que mis compañeros de propaganda y yo podíamos exponerles y recomendarles.

Bastantes proletarios, por oír hablar de sus intereses, saber cómo han de defenderlos y tener una idea de cómo proceden sus compañeros los explotados de otros países, han acudido á los mítins sin medio reponer siquiera las fuerzas gastadas en duro trabajo, con la mala comida que les permite tomar el reducido salario que ganan.

He visto también á gran número de compañeras, á esas víctimas de la explotación capitalista en mayor grado que nadie, acudir con interés á las reuniones y salir satisfechas de lo allí argüido por los que teníamos la satisfacción de dirigirles la palabra.

Asimismo he tenido el gusto de ver á no pequeña porción de obreros intelectuales concurrir á los actos organizados por las Sociedades de resistencia ó por las Agrupaciones Socialistas, y dar su aprobación á muchas de las ideas emitidas y á los procedimientos defendidos por unos cuantos obreros manuales.

No ha sido el entusiasmo la característica de las reuniones en que he tomado parte. Como los que hemos perorado en ellas no hemos halagado á la clase obrera, ni tomado los asuntos por el lado sentimental, ni pedido el aniquilamiento de los burgueses, ni menos presentado como de fácil y pronta realización lo que ha de ser labor de muchos esfuerzos y de una constancia inquebrantable, lo más saliente de los mítins celebrados ha sido la atención que los concurrentes obreros nos han prestado y la conformidad mostrada, casi siempre en forma poco ruidosa, con los principios é ideas que les hemos expuesto.

Concurridas, muy concurridas todas las reuniones, ha habido en ellas, sin embargo, orden perfecto, mucha compostura y una corrección exquisita.

Ansiosos de oír á compañeros suyos que trataban cuestiones de trabajo y defendían ideales emancipadores, los obreros acudían apresuradamente á los puntos donde se les llamaba, y ya allí, ni las apreturas ú otras incomodidades les quitaba estar con verdadero recogimiento, ni el escaso valer de los que les hablábamos que nos prestasen atención constante.

Y como estas muestras de educación, este afán de conocimiento y este grande interés por saber cuanto á su clase importa, no existen solamente en los obreros á quienes he visto en mi última campaña de propaganda, sino en los de todas las regiones de España, de ahí que los que luchamos por el mejoramiento y la redención de los oprimidos debamos ver en esas buenas cualidades de la clase obrera española una firme garantía de que ésta se hallará pronto en situación de defender eficazmente sus intereses y de ser el principal factor en la regeneración de nuestro país.

Pero si en mi reciente excursión he visto lo que acabo de apuntar, he observado también lo que voy á decir, y que debe estimular á todos los soldados de la causa del trabajo á pelear cada vez con más denuedo contra la clase patronal.

He observado que las repartidoras de pan de una importante población cobran por un trabajo de ocho, diez y hasta doce horas un salario de dos reales; que oficiales tipógrafos de una capital de provincia perciben, por diez horas de trabajo, una peseta; que oficiales sastres de varias capitales reciben, por una jornada de doce horas, una peseta veinticinco céntimos; que oficiales zapateros, por trabajar diez y seis horas, cobran una peseta setenta y cinco céntimos, y que hay fundiciones donde el obrero trabaja de un tirón veinticuatro horas.

Los que imponen salarios tan cortos y cantidad de trabajo tan bestial, no son explotadores que ganan poco, sino gentes que obtienen crecidos beneficios.

La Compañía que obliga á trabajar á sus fundidores veinticuatro horas seguidas prospera de tal modo, que sus acciones, valoradas al emitirlas en 500 pesetas, se pagan actualmente á más de 5.000.

Esta explotación criminal, como asimismo la que se realiza con los infelices mineros, con la mayor parte de los trabajadores del campo y, en general, con casi toda la clase obrera española, debe ser motivo para que

los proletarios conscientes no descansen ni sosieguen hasta crear una organización capaz de atajar tamaña infamia.

Mientras los obreros españoles no eleven sus salarios y no disminuyan las horas de trabajo, podrán quebrantar muy poco el régimen capitalista.—P. IGLESIAS.

Velada en el Centro Obrero.

Según indicamos en el número anterior, el martes de la última semana celebróse con una velada la inauguración del nuevo domicilio de las Sociedades Obreras de Madrid.

Pequeño ya para el crecido número de colectividades que componen el Centro Obrero el espacioso local que tenían en la calle de la Bolsa, hanse visto aquéllas obligadas á trasladarse á otro más amplio, sito en la calle de Relatores, 24, principal.

En él no sólo hay mayor número de habitaciones para establecer las secretarías, sino dos salones para celebrar juntas generales, uno amplísimo, donde se reunirán las colectividades más numerosas, y otro, de menor capacidad, para las organizaciones más pequeñas. Además, la habitación destinada á la Casa del Pueblo (cooperativa), es muy espaciosa.

Anunciada la fiesta para las nueve de la noche, no eran aún las siete cuando ya no se podía dar un paso por el local. Todo estaba ocupado: salones, secretarías y pasillos. Los que llegaron más tarde, tuvieron que desistir, no ya de presenciar la velada, sino de entrar en el Centro.

El salón principal, decorado con muchísimo gusto y magníficamente alumbrado, estaba atestado de gente. El número de compañeras era crecido.

Compañía la Mesa, Bolonio, que preside, y los compañeros Pérez y Piñeiro.

Abierta la sesión por el primero á las nueve menos cuarto, usó de la palabra Caballero, que se congratuló del desarrollo alcanzado por el Centro Obrero de Madrid, recomendó á los elementos nuevos de éste la perseverancia en la defensa de los intereses de nuestra clase y el estudio, y á los veteranos que no abandonen ni un momento la enseñanza que con sus conocimientos y su experiencia pueden dar á los demás.

El compañero Guíjarro habló después, describiendo el contraste que ofrece la actual sociedad con una clase que, sin hacer nada, disfruta y goza de todo, hasta lo superfluo, y otra, que creándolo todo, desde lo más necesario á la vida hasta los objetos de lujo, viven en la más honda miseria. Terminó su discurso manifestando que hecho tan anómalo desaparecería el día que los productores tengan un solo pensamiento y una sola voluntad.

Siguió luego el compañero Andrés, que recordó lo que no hace mucho era el Centro Obrero, fuerza relativamente insignificante, y manifestó lo que es hoy, una organización cuya importancia nadie niega. Expuso que este avance de la clase obrera madrileña significaba un gran paso en el camino de su regeneración, y pidió á todos voluntad y constancia para continuar la obra emprendida.

Barrios dijo que lo conseguido hasta el día por el Centro Obrero era producto del esfuerzo de los trabajadores, y que así como éstos habían logrado el desarrollo que se ofrecía á la vista de todos, alcanzarían con su intervención en todos los asuntos del país los mismos resultados. Por nuestra unión —dijo— hemos conseguido ser hoy una fuerza; pues empleando con tino esa unión lograremos disminuir la tiranía capitalista, ser más respetados y arrancar á los Poderes públicos leyes que favorezcan nuestros intereses.

Ultimamente habló Iglesias, que demostró como los progresos hechos en la organización por la clase obrera madrileña se deben, no á entusiasmos pasajeros, sino á la constancia, abnegación y sacrificio de los convencidos.

Dijo después que á medida que nuestra fuerza es mayor, mayor es también nuestra responsabilidad, y que, por lo mismo, debemos ser más cautos y prudentes que antes.

Recomendó calma y juicio para no lanzarnos á luchas que no estén bien preparadas, porque si hacemos lo contrario, en vez de mejorar, nos perjudicaremos. No debemos —agregó— ser simples imitadores de lo que otros hagan, sino discurrir sobre todo lo que vayamos á efectuar. Formular un oficio las mismas reclamaciones que haya formulado otro solamente porque éste resultara vencedor, sin examinar si las condiciones de ambos (abundancia de trabajo, estado de su Caja, solidez de su organización, etcétera, etc.), son iguales, puede constituir

un grave yerro, que pague muy caro la colectividad que le cometa.

Manifestó que muchos de los 30.000 trabajadores á quienes ha hablado en su última excursión de propaganda le habían encargado que expresase á los obreros asociados de Madrid su cariño y su admiración por la buena marcha que llevaban, encargo que cumplía con sumo gusto, pero haciendo presente á la vez que el hecho de que los trabajadores de provincias viesen en los de Madrid la vanguardia del proletariado español, obligaba á éstos á medir bien todos sus pasos y á pensar mucho cuantos actos realizasen para no perder el buen concepto que á aquellos compañeros merecían.

Mostrémonos cautos—dijo Iglesias—, reflexivos y tenaces, y no solamente escribiremos los obreros madrileños una página brillante en la historia del trabajo, sino que contribuiremos poderosamente á derribar el capitalismo.

Con breves frases, y agradeciendo en nombre del Centro Obrero la expresión de cariño que les han enviado los trabajadores de provincias, puso término el presidente á la parte oral del acto.

Después, el Orfeón Socialista Madrileño, poco ha organizado, cantó con gran entonación y sumo gusto el himno «La Internacional».

Lo mismo el Orfeón que los oradores fueron muy aplaudidos.

HUELGAS

En Madrid.

La huelga forzosa de los canteros continúa aún, pero acaso no dure mucho, porque entre los patronos ha entrado la dispersión.

El maestro D. Bernardo Inclán se ha presentado á la Sociedad de Canteros y Marmolistas á manifestar que admite operarios en sus obras en mejores condiciones que estaban anteriormente, por aumentarles un real el salario y considerar días festivos los domingos.

También se ha mostrado dispuesto á admitir operarios el patrono D. Manuel Linares y otro cuyo nombre no recordamos.

Un ex maestro ha ofrecido su concurso á los huelguistas, indicándoles que se halla dispuesto á quedarse con todas las obras de Madrid.

El domingo por la noche se verificó un importante mitin en el teatro Eldorado, donde representantes de la Sociedad de Canteros y Marmolistas explicaron los móviles que han impulsado á los patronos á suspender los trabajos—anular la organización de sus operarios y dificultar la marcha de todas las Sociedades formadas por los oficios pertenecientes á la construcción—, y los representantes de más de veinte organizaciones obreras, después de fustigar duramente á los explotadores y á todos sus auxiliares, de ensalzar la unión de los trabajadores y de encomiar el espíritu de clase que hoy se revela en éstos, se mostraron solidarios de los canteros y marmolistas y se comprometieron á auxiliarlos con todas sus fuerzas.

Tuvieron en dicho acto la representación de las colectividades aludidas los compañeros Sanz, Sastre, Elegido, Martínez, Cano, Gómez, Recarte, Aliena, Arboleda, Gil, Zavala, Crespo, Santiago, Eleuterio, Barrios, Villegas y otros que en este momento no recordamos.

Veremos lo que hacen los patronos canteros después de tan hermoso acto de solidaridad y de unión de los trabajadores asociados madrileños.

Continúa la Sociedad de Carpinteros de taller manteniendo la huelga en casa de aquellos patronos que aun resisten á lo que todos los demás han accedido.

La huelga de los talleres de San Rafael, declarada por no haber accedido el dueño de ellos á lo que reclamaban los fundidores, sigue con más firmeza que nunca. Los cerrajeros mecánicos hicieron causa común con aquéllos, como lo prueba el que la Sociedad «El Porvenir» ordenó hace más de tres semanas á sus asociados que abandonaran el trabajo, según lo hicieron, pasando á dichos huelguistas el socorro que establece el reglamento de la Sociedad.

Aunque el referido patrono anda buscando obreros en provincias para sustituir á los huelguistas, no es de esperar que los halle, tanto por el espíritu de solidaridad que existe hoy entre los explotados, como porque todas las Sociedades de Obreros en hierro están advertidas y trabajan para que nadie se deje embaucar por los agentes de aquél.

En cambio, los huelguistas reciben con frecuencia de provincias plácemes por la

lucha que están sosteniendo y ofrecimientos para el caso de que sea necesaria su ayuda material.

En Sabadell.

Persiste la huelga en la fábrica Seydoux. Las autoridades—como siempre—ayudan al fabricante todo lo que pueden, apoyando los desplantes y desafueros de los *esquirols* y persiguiendo ó molestando á los obreros que son enérgicos y firmes en el mantenimiento de sus reclamaciones.

En Santander.

Ha terminado la huelga de los panaderos de esta capital.

Por desgracia, el éxito ha sido adverso para los huelguistas, que fueron á la lucha, según parece, sin estar debidamente preparados.

No se desanimen por eso, y aprovechen la lección para otra vez.

También deben aprovecharla aquellas otras organizaciones que sienten vivos deseos de pelear.

En Málaga.

Según vamos en los periódicos burgueses—de procedencia obrera no tenemos noticias—, ha terminado la huelga de los obreros empleados en los talleres de los ferrocarriles andaluces.

Parécenos, por lo que aquellos diarios han dicho, que los huelguistas han aceptado lo que se exigía de ellos.

En cuyo caso es una derrota lo que han sufrido.

Celebraríamos equivocarnos, y si así no fuera, nos permitiríamos llamar la atención de dichos compañeros para que no se dejen nunca arrastrar al campo de la lucha mientras su organización no tenga fuerzas bastantes para pelear con probabilidades de triunfo.

En Valencia.

Siguen en huelga los curtidores de la casa Barea, hermanos.

En Pontevedra.

Continúa la huelga de los canteros de la plaza de toros en construcción.

Va á hacer cuatro semanas que estos compañeros luchan contra el patrono Malvar por los justos motivos que hemos dado á conocer.

Como su sostenimiento exige bastantes fondos, recomendamos á las Sociedades que puedan prestarles ayuda, lo hagan á la mayor brevedad, enviando los recursos á José Fontán, calle de la Sierra, núm. 3.

LA ACCIÓN SOCIALISTA EN LOS MUNICIPIOS

En 27 de julio de 1892, y en virtud de una exposición elevada al Ayuntamiento de Córdoba pidiendo determinadas concesiones á favor de la clase obrera, dicha Corporación acordó:

Que todas las obras cuyo importe no llegara á 2.000 pesetas se hiciesen por administración;

Que en los pliegos de condiciones periciales que se formularan para las que se contratasen en subasta por exceder de aquella suma, se fijasen en ocho las horas de trabajo;

Que el jornal del obrero fuese el que, por término medio, se pagase en la plaza,

Y, por último, que del cumplimiento de este acuerdo quedase encargada la Alcaldía, quien podría consultar en los casos que estimase necesarios á la Comisión de concejales letrados.

Este acuerdo, de importancia para los obreros, así como el cumplimiento de ciertas disposiciones favorables para los mismos, eran letra muerta, y en vista de ello nuestro correligionario Ramón Hidalgo, concejal de dicho Ayuntamiento, presentó al mismo una moción pidiendo:

Que se cumpla la resolución de 27 de julio de 1892;

Que los directores facultativos de toda obra, sea de nueva planta ó reformada, den cumplimiento á los artículos 315 y 316 de las Ordenanzas municipales, que se ocupan de la forma y condiciones que han de tener los andamios para evitar desgracias á los que en ellos trabajan,

Y que se proceda sin demora á la denuncia de los edificios ruinosos ó que exijan reparación, para proceder á su derribo ó reforma.

Esta petición de nuestro correligionario ha sido atendida por el Ayuntamiento, que ha puesto en vigor el acuerdo referente á la jornada y salario de los obreros municipales y ordenado el cumplimiento de las demás peticiones del concejal socialista.

Parécenos que este hecho, aunque modesto, revela dos cosas: una, que los concejales de nuestro Partido no olvidan el cumplimiento de su deber; otra, que la acción socialista en los Municipios es provechosa a los intereses del proletariado.

Este lo reconocerá cada vez más y llevará a los Ayuntamientos, no a gentes que defiendan los privilegios de la burguesía, sino a los hombres que luchan por mejorar y redimir a la clase explotada.

EN VALENCIA

Con una velada inauguraron las Sociedades obreras el nuevo hermoso Centro.

El amplio salón rebosaba de trabajadores, animados de grande alegría, entre los que se veían no pocas mujeres.

Una banda de música hacía menos larga la espera.

Poco después de la hora convenida ocuparon el estrado los individuos de la Directiva del Centro, los representantes de las Sociedades allí instaladas, delegaciones del Grao y de Játiba y el compañero Morato, invitado por el Centro. Declaró el compañero Fambuena abierta la sesión, y sucesivamente hablaron los compañeros Vicente, Vicent, Sanchis, Ramírez, Ramos, López, Gasco, Soto, Bondía, Cases, Martínez Andréu y Morato.

Abogaron todos por la unión de los trabajadores, ensalzando las mejoras con esa unión obtenidas, y recomendando a los obreros que fuesen insaciables en pedir, pero que no reclamasen nada sin tener fuerza para ello, y pidiendo siempre poco.

Se encargó a todos que no se fiasen de bellas frases, sino que estudiaran los asuntos por sí mismos, no creyendo a nadie por su sola palabra y acostumbrándose a resolver y a intervenir en todas las cuestiones.

Se recordó que la causa de todo progreso fué siempre el deseo de bienestar físico, moral e intelectual, y se convino en que los obreros, que todo lo producen, a todo tienen derecho, y deben, por tanto, tener cada vez más necesidades y exigir su satisfacción.

Se encomió la acción de la Unión General de Trabajadores y la conveniencia de que las Sociedades todas del Centro ingresen en ella, y se hizo entusiasta mención de la actual huelga parcial que sostienen los curtidores, realizándose para ellos una colecta al terminar el acto.

El presidente levantó la sesión, haciendo un ligero resumen de lo expuesto, y citando a los obreros para el día siguiente al mitin que habría de celebrarse en el anchuroso jardín del Centro.

Los oradores fueron muy aplaudidos, como la banda, que entonó marchas revolucionarias.

A las once y media de la mañana del 22, día de fiesta en Valencia, celebró una reunión de propaganda societaria.

El jardín del Centro, inundado a torrentes por un sol espléndido, con los obreros agrupados bajo las esbeltas palmeras, los amarillentos plátanos y en torno del surtidor de la fuente, presentaba pintoresco golpe de vista. En el fondo, ante el muro cubierto de verdes trepadoras y exuberante follaje, se destacaba el estrado, con la roja bandera del Centro y el grupo abigarrado de representantes, Mesa y oradores.

Presidió Fambuena, y hablaron nuestros amigos López, Badía, Cases, Martínez Andréu y Morato.

Como la noche anterior, y de un modo más extenso, se habló de los beneficios que reportan las organizaciones de resistencia, citando en apoyo de esta idea las recientes victorias obreras.

Se habló de la conveniencia de la organización y de las cajas bien provistas, como de la necesidad de que los obreros todos sean tolerantes y se dispensen mutuamente las faltas y genialidades.

En este tema se insistió mucho por el compañero Morato, que recordó el conocido apólogo de los erizos de Schopenhauer, que se reunieron en noche de helado invierno para darse mutuamente calor, y hubieron de soportar las punzadas de sus espinas impulsados por la necesidad de no morir de frío.

Fambuena resumió lo dicho, y levantó la sesión, que de seguro, como el acto de la noche anterior, será fructífera para la floreciente organización obrera valenciana.

El Pueblo, con intención ó sin ella, atribuye a Morato palabras que no dijo, y a otros oradores conceptos que no emitieron. Ni Morato alabó a la Fusión Republicana por haber alcanzado la Bolsa del Trabajo

en Valencia, ni orador alguno aludió al asunto que aquí apasiona los ánimos (el de Moliner y Blasos Ibáñez).

Se habló sólo de organización obrera y de reformas obreras; pero sin alabar a nadie, ni traer a colación cuestiones que no eran del caso.

Si de algo hubo, fueron censuras para los oradores insinceros y gárrulos que tanto privan en esta hermosa ciudad levantina, y llamadas a los obreros hacia sus verdaderos intereses, tan distintos de los que hasta ahora les han presentado como tales políticos ambiciosos y miserablemente fracasados con la rechifa parlamentaria.

Los actos realizados han sido importantes, y como estos queridos amigos sepan conducirse con cautela y proceder con unanimidad, lograrán sacar del nuevo Centro grandes provechos para la clase obrera y para nuestras ideas.—E. A. M.

Valencia, 23 enero 1900.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES.)

Jueves, 25.—Han celebrado reunión los carpinteros, de la que he salido entusiasmado. Mucha entereza, mucha unión y conocimiento pleno de sus deberes, para trabajar por la redención del obrero.

Al terminar la reunión, doy la enhorabuena más cumplida al presidente que ha dirigido con gran acierto la discusión, y a los que han hablado, por los buenos propósitos que manifiestan.

Viernes, 26.—La Junta Directiva de la Asociación de Albañiles celebra sesión para buscar medios de atraer a su seno a los individuos del gremio que aun no han ingresado.

Apenas hace una hora que han dejado el trabajo y sin descansar siquiera se privan de sus ordinarias distracciones por atender a mejorar su condición. ¿Cuándo trabajarán los burgueses de hoy?

Todo lo malo que tiene el Socialismo es esto: que quiere que trabajen todos, para evitar que trabajando unos para otros, la vida de unos sea de abundancia y felicidad, y la de otros de lágrimas y miseria.

Sábado, 27.—Al llegar a la Plaza Mayor veo un vendedor de periódicos que a gritos anuncia EL SOCIALISTA. ¡Qué alegría tan grandel!

Es la primera vez que oigo vocear este periódico en las calles de Salamanca y me río interiormente al ver la indiferencia con que oyen al vendedor estos burgueses infantiles.

Cuando no seamos la excepción, sino la regla, cuando tengamos el periódico, el teatro, la escuela, la cátedra, la academia... tendremos el Poder político.

Domingo, 28.—Pasa a mi lado un trabajador leyendo EL SOCIALISTA. No sé quien es y, sin embargo, ahora que ha pasado, siento no haberme acercado a él para darle un apretón de manos y pedirle que fuera amigo mío.

Seguramente hubiera aceptado: cuando se sufre, cuando se vive la vida de opresión y de sufrimientos que hoy hace el obrero, se recibe con gusto al que trabaja por llegar a una época en que serán los placeres repartidos entre todos, porque todos cooperarán a su producción.

La fuente del malestar del asalariado está en que tiene que trabajar mucho más de lo que puede, y la del burgués en que trabaja menos de lo que debe.

Los sufrimientos del obrero que trabaja más de lo que sus condiciones le permiten son grandísimos, pero debe haber pocos sufrimientos comparables a los del burgués que se aburre.

Y el aburrimiento no es más que el cansancio de los que no hacen nada.—FERNANDO FELIPE.

23 enero 1900.

DESDE TOLEDO

Aunque de corta duración, hemos tenido una huelga en esta capital.

No satisfecha la codicia del industrial Sr. Ubide, dueño de una fábrica de curtidos, y pareciéndole corta la jornada de nueve y media horas que hacen sus operarios en estos tiempos de hielos trabajando a orilla del río y metidos en el agua, a cambio de un salario mezquino, ordenó bajar al tajo a las seis de la mañana y no a las seis y media, como venían haciéndolo.

De tan injusta pretensión protestaron los trabajadores, a lo que el burgués, lleno de

soberbia y sin precaver podía salirle el tiro por la culata, respondió despidiendo a dos de los más significados, creyendo sin duda era el medio mejor para acallar y someter a los demás. Pero no sucedió así.

Los curtidores abandonaron la fábrica, acordando no volver a ella hasta tanto no desistiera de su empeño el fabricante.

Ante la unión y la actitud resuelta de los obreros, el Sr. Ubide les hizo saber al día siguiente, por mediación de sus hijos, que podían trabajar todos, incluso los despedidos, en las condiciones anteriores y sin maldugrar. Hoy entran los curtidores a las siete.

Estos compañeros han hecho fracasar el egoísta intento de su explotador, pero no olviden que éste no perderá ocasión de vengarse de la ofensa recibida, y en la sombra apretará los tornillos de la explotación y procurará esclavizarlos más y más.

Necesitan fortalecerse, no sólo para contener el despotismo de quien los explota, sino también para mejorar las pésimas condiciones del trabajo. Asíciense, pues; constitúyanse en Sociedad de resistencia, y conseguirán ser fuertes y respetados.

De no, los tratarán como hasta hoy ó peor.—EL CORRESPONSAL.

NUESTROS MUERTOS

Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido en Barcelona nuestro correligionario Juan Leopart.

Militó en nuestras filas durante muchos años, habiendo desempeñado diversos cargos en el Comité de la Agrupación Socialista Barcelonesa.

Fué un obrero digno, estudioso y honrado en extremo, por cuyo motivo era muy apreciado de todos los correligionarios y de cuantos tenían ocasión de tratarle.

A su entierro, que se verificó el 21 del corriente, y que fué puramente civil, acudió numerosa concurrencia y Comisiones de la Agrupación Socialista y de las Sociedades de Aserradores mecánicos, Lampistas, Cerrajeros de obras, Géneros de punto y Artes y oficios, que llevaron las cintas de la caja.

Reciba la familia de nuestro correligionario y la Agrupación Socialista Barcelonesa el más sentido pésame.

Nuestros correligionarios del Centro Marxista de Valencia han empezado a publicar un semanario con el título LA REPÚBLICA SOCIAL.

Le deseamos larga vida para que difunda los principios socialistas y defienda los intereses obreros en aquella hermosa capital.

Ha sido nombrado director de LA VOZ DEL PUEBLO, de Santander, nuestro amigo Isidoro Acevedo.

La abundancia de original nos obliga a aplazar hasta el número inmediato una correspondencia de Orense, varias noticias de «Movimiento social», el Manifiesto de la Federación Democrática social de Inglaterra y la Correspondencia administrativa.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Agrupación de Camareros y Cocineros, en junta general celebrada el día 24 del pasado, tomó entre otros acuerdos, el de adquirir con fondos de la Caja 50 acciones para EL SOCIALISTA diario y abrir una suscripción entre los miembros de aquella.

Esta suscripción, que todavía está abierta, ha dado ya el siguiente resultado: Marcos Rey, 5 acciones; Lorenzo Rubio, 5; Antonio García, 5; Ignacio Giraldo, 5; Pedro Martínez, 5; Francisco Pombo, 5; José María Prieto, 5; Leoncio Méndez, 3; Antonio Álvarez, 5; Emilio Liaño, 5; José García, 2; Timoteo San Miguel, 5; Francisco Gómez, 5; Salustiano Calvo, 5; Cipriano Jiménez, 5; José Braña, 5; Adán Sandonis, 5, y Dámaso Gómez, 10.

Se renovó la Junta Directiva, quedando constituida en la siguiente forma:

Timoteo San Miguel, presidente.—Pedro López, secretario.—Dámaso Gómez, tesorero. Leoncio Méndez, contador.—Lorenzo Rubio, archivero.—Valentín Ortiz, Antonio Álvarez, Alejandro Tirado y Anacléto Vega, vocales. Para representarla en la Casa del Pueblo fué elegido José García.

—La madrugada del jueves se reunieron en el Centro de Sociedades Obreras los operarios de los tranvías.

Discutieron el reglamento por que han de regirse, dando a la Sociedad el nombre de La Unión de Obreros de tranvías de Madrid.

En dicho reglamento se consigna que los paros deberán acordarse en junta general y

que cuando los obreros de una de las líneas estén en huelga serán sostenidos por los demás con 50 céntimos diarios.

Se acordó que el Montepío de la Sociedad empiece a funcionar el 1.º de febrero, haciéndose cargo la nueva Sociedad de los débitos y documentos del anterior.

Se aprobó por unanimidad que la Sociedad de Obreros del tranvía se una a las demás Sociedades obreras de Madrid, ingresando en el Centro Obrero.

Después de discutirse varios asuntos y de elegir tesorero por estar vacante dicho cargo, el presidente, compañero Escudero, manifestó que el jefe del personal de la Compañía, recientemente nombrado, no le había recibido cual correspondía a su representación, y que por este motivo no debía acudir a él, sino a los representantes de la Compañía, que fueron los que firmaron el documento que puso fin a la huelga.

Luego expuso el mismo compañero, el incorrecto proceder del jefe del personal al pedir a un honrado cobrador de la línea de Salamanca, a quien la Sociedad acordó defender con gran entusiasmo.

Nombróse una Comisión permanente, compuesta de un cobrador y un conductor de cada línea, la cual, en unión del presidente de la Sociedad, exigirá inmediatamente y con energía el cumplimiento de las bases de arreglo.

Después de conceder un voto de confianza a la presidencia y a la Comisión, terminó la reunión, a las cinco de la mañana, dándose vivas a la unión de los trabajadores.

—La Sociedad de Modelistas y Moldeadores en hierro y demás metales celebró junta general ordinaria el 25 del pasado, acordando, entre otras cosas, nombrar nueva Junta Directiva, seguir socorriendo a los huelguistas que tiene en los talleres de San Rafael y dar un donativo de 25 pesetas a los cerrajeros despedidos de ellos y que pertenecen a la Sociedad «El Porvenir».

León.—Los trabajadores de esta capital acogen cada día con más simpatías las ideas que sustenta nuestro Partido. La reunión poco ha celebrada y la propaganda que hacen nuestros amigos producen tan lisonjeros resultados.

San Julián de Musques.—En la asamblea celebrada últimamente por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del cuarto trimestre del año último y la conducta del Comité, se nombró contador, por hallarse vacante este cargo, al compañero José Pereda, y se acordó tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario.

Toledo.—Los oficiales y ayudantes carpinteros y ebanistas, en reunión celebrada el 21 del corriente, después de las manifestaciones hechas por algunos compañeros, acordaron constituirse en Sociedad de resistencia.

Ciento veintidos individuos se alistaron en dicha colectividad y nombraron una Comisión que redacte el reglamento para la misma.

—La Agrupación Socialista, después de aprobar las cuentas presentadas por el Comité, ha renovado éste en la forma siguiente:

Manuel Reyes, presidente.—Mariano Rico, vicepresidente.—Pablo Fernández, secretario-contador.—Policarpo Borbón, tesorero.—José Arnaldo, Ciriaco Martínez y Gregorio Velasco, vocales.

Estos compañeros saludan a todos sus correligionarios.

Bayona.—Se están organizando en Sociedad de resistencia los obreros canteros de esta villa.

Las Carreras.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se renovó el Comité, que ha quedado constituido por los siguientes compañeros:

Manuel Pérez, presidente.—Feliciano Martínez, vicepresidente.—Isidoro Prieto, secretario, 1.º.—Pedro Sainz, secretario 2.º.—Saturino Martínez, contador.—Esteban Martínez, tesorero.—Narciso del Barrio, José Cascón, Pedro Fernández y Ramón Vega, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados Antonio Álvarez, Juan Martínez y Venancio González.

Dicha Agrupación ha acordado tomar 50 acciones para EL SOCIALISTA diario.

Vigo.—La Sociedad de Obreros panaderos renovó su Junta Directiva, siendo elegidos los compañeros siguientes:

Hipólito Pazo, presidente.—Manuel González, vicepresidente.—Balbino Pazo, contador. Joaquín Gil, depositario.—Joaquín Bravo, secretario.—Jesús del Prado, vicesecretario.—José de la Fuente y José Bragana, vocales.

Para delegados al Consejo de la Federación Local fueron elegidos Manuel Franco y Jesús del Prado.

Para miembros de la Comisión Revisora fueron nombrados Alonso Vázquez y José María Domínguez.

La correspondencia se dirigirá a Jesús del Prado, Progreso, 5 y 7, bajos.

—La Sociedad de Carpinteros ha nombrado para constituir su Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Patricio Mosquera, presidente.—Benito Costas, vicepresidente.—Salvador Paz, secretario.—Joaquín García, vicesecretario.—José Martínez, contador.—Manuel Pérez, depositario.—Pedro Alonso, bibliotecario.

Esta Sociedad ofrece su apoyo moral y material a todas las que luchan por el mejoramiento de la clase obrera y desea entrar en relaciones con ellas.

Barcelona.—La Sociedad de Tintoreros en lana y piezas celebró asamblea general ordinaria el 14 del corriente, tomando, entre otros, los siguientes acuerdos: ponerse en relación con las demás colectividades del oficio y ramos anexos y tomar un número indeterminado de acciones para EL SOCIALISTA diario, por reconocer que es el único periódico que defiende el espíritu de las organizaciones de carácter societario.

Después se nombró la Junta Directiva que ha de funcionar en el presente año, siendo elegidos los compañeros siguientes:

J. Fernández, presidente.—Esteban Forment, vicepresidente.—Plácido Ribero, tesorero.—Dionisio Artiedal, contador.—José Camprovir, secretario.—Francisco Huguet, Jaime Arnau y Alejandro Camps, vocales.

Estos compañeros saludan á cuantos luchan por la emancipación de la Humanidad.

La correspondencia se dirigirá á J. Fernández de Molina, Ronda de San Antonio, 23.

—La Federación Local de Sociedades Obreras, instalada en la calle de Amalia, 3, 1.º, ha enviado á los obreros conserveros de Vigo 44 pesetas.

Dicha Federación, en la última reunión de delegados, aprobó las cuentas del último trimestre y el balance general del año pasado y acordó reunirse el primer sábado del mes de febrero, á las diez de la noche, para proceder á la renovación de la Comisión Ejecutiva.

Se recomienda la asistencia de los delegados de las Secciones federadas por tener que tratarse asuntos de importancia.

—El domingo 21 del corriente celebró un mitin de propaganda la Sociedad de Obreros cerrajeros de obras en el salón de la calle de Ramalleras, al que acudió numerosa concurrencia.

Presidió el compañero Acevedo é hicieron uso de la palabra Miguel Juvé, Lorenzo Font, Esteban Narciso, Comaposada y Reoyo.

Todas las peroraciones de los oradores fueron encaminadas á demostrar las ventajas de la organización obrera y la necesidad de que dicha organización sea conducida con el verdadero tacto que las circunstancias requieren.

Fueron aplaudidos todos los compañeros, y al finalizarse la sesión pidieron el ingreso en la Sociedad 50 individuos.

Pontevedra.—La Agrupación Socialista ha expulsado á José Tiscar, Manuel Couto, Higinio Rodríguez é Inocente Couto por haber faltado á la táctica del Partido.

Santander.—El domingo último han celebrado una reunión los obreros del muelle con objeto de reorganizar su Sociedad.

Gijón.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los barrenderos y carreros y los oficiales peluqueros.

San Juan de Nieva.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los obreros de este puerto, nombrando para formar la Junta Directiva interina á los siguientes compañeros:

José Martínez, presidente.—Alejandro Menéndez, vicepresidente.—Claudio Rodríguez, secretario.—Hermenegildo Alonso, tesorero.—Manuel González, Francisco S. Fernández, José F. García, José Melchor y Perfecto González, vocales.

Salinas.—La Sociedad Obrera de socorros mutuos de Arnao posee ya casa propia en el punto indicado. Esta se ha construido por cuenta de la citada Sociedad.

Arnao.—Es probable se cree una organización minera en esta población.

Valencia.—El pasado domingo se han reunido para constituirse en Sociedad de resistencia los albañiles, ebanistas y litógrafos.

Oviedo.—De poco tiempo acá ha tenido un importante aumento la Agrupación Socialista.

En su última asamblea acordó tomar 100 acciones para EL SOCIALISTA diario.

También resolvió abrir una suscripción entre los obreros con objeto de adquirir mayor número de aquéllas.

Mataró.—La Sociedad de obreros jornaleros del arte fabril, ha renovado su Directiva como sigue:

José Huguet, presidente.—José Noguera, vicepresidente 1.º.—Antonio Suñé, vicepresidente 2.º.—Juan Molist, tesorero.—Antonio Tareusi, vicetesorero.—José Clot, contador.—Juana Olear, vicecontador.—Ramón Tomás, secretario.—Pascual Puig, vicesecretario 1.º.—Antonio Casasayas, vicesecretario 2.º.—Teresa Caminada, L. J. Dolores Pubill, vocales.

La correspondencia se dirigirá al presidente.

Esta Sociedad ha solicitado el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, siendo elegidos los siguientes compañeros:

Martín Fradera, presidente.—Antonio Renart, secretario del interior.—José Juan Armengol, secretario del exterior.—Mariano Bagot, tesorero.—Emilio Buxó, contador.—Francisco Jubiñá, José Vilaró y Baudilio Llinás, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Antonio Renart, San Buenaventura, 39.

La Arboleda.—La Agrupación Socialista, en su última asamblea, aprobó las cuentas del último trimestre y la conducta del Comité saliente.

Después fueron elegidos para componer el del corriente año los individuos siguientes: Facundo Alonso, presidente.—Nicolás Rebolledo, vicepresidente.—Francisco Prieto,

secretario.—Andrés Hernández, vicesecretario.—Eulogio Hernández, tesorero-contador.—Mariano Utrilla, Venancio Angulo, C. Z. y Mauricio Redondo, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados P. V., Clemente Asensio, Gabino López y Felipe Valle.

La asamblea votó 5 pesetas para los concejales presos y 15 para los huelguistas de Vigo.

Á fin de reunir fondos para EL SOCIALISTA diario, varios compañeros de esta Agrupación piensan celebrar en breve una función teatral en el Centro Obrero de Gallarta.

Osuna.—Aumentan considerablemente las fuerzas de la Agrupación Socialista.

Córdoba.—Pronto quedará constituida la Sociedad de Carpinteros. Esta colectividad se propone organizar á los trabajadores de otras profesiones.

Bilbao.—La Agrupación Socialista ha expulsado del Partido á José Aldaco, concejal y ex director de LA LUCHA DE CLASES, por haber percibido dinero de las casas de juego á cambio de su silencio en el periódico.

Aunque la expulsión se votó hace algún tiempo, EL SOCIALISTA no ha dado cuenta de ella hasta transcurrir el plazo que señala la Organización para alzarse del acuerdo ante el Comité Nacional.

—La Sociedad de Zapateros ha acordado, entre otras cosas adquirir 50 acciones de EL SOCIALISTA, dar una amplia amnistía á los individuos que fueron dados de baja por aduñar recibos, ayudar en todo lo posible á la Sociedad madrileña del mismo oficio para conseguir que se constituya la Federación Nacional de trabajadores en calzado y votar 10 pesetas para los curtidores huelguistas de San Martín de Provensals.

La Junta Directiva de esta Sociedad ha quedado constituida por los siguientes compañeros:

Vicente Pereda, presidente.—Ricardo González, vicepresidente.—Basilio Pérez, tesorero.—Juan Vozmediano, secretario.—Lucas Casado, Isidro Treolano y Antonio Cortázar, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Juan Vozmediano, plaza de los Tres Pilares, Centro Obrero.

—La Sociedad de Obreros tallistas y escultores, en su última junta general, aprobó las cuentas del trimestre y la gestión de la Directiva.

Renovada ésta, quedó constituida por los siguientes compañeros:

Demetrio Sorzano, presidente.—Antonio Torres, vicepresidente.—Wenceslao Soriano, tesorero.—Perfecto Cosío, secretario 1.º.—Doro-teo Olano, secretario 2.º.—José Ares, contador.—Miguel Dorronsoro, Santos Prieto y Joaquín Marcos, vocales.

San Salvador del Valle.—La Sociedad de resistencia de Obreros mineros de Vizcaya, que tiene sucursales en Gallarta, Las Carreras y San Julián de Musques, ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores y votado 25 pesetas para los conserveros de Vigo, 25 para los curtidores de San Martín de Provensals y 50 para otras tantas acciones de EL SOCIALISTA diario.

El Palo.—Se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, nombrando para formar la Junta Directiva á los compañeros siguientes:

Alonso España, presidente.—Juan Fernández, vicepresidente.—Francisco Toledo, tesorero.—Juan López, contador.—Antonio Román, secretario 1.º.—Miguel García, secretario 2.º.—Francisco Suárez, bibliotecario.—Cristóbal Sánchez, Diego Pinazo y Antonio Rodríguez, vocales.

Almería.—También la Agrupación Socialista de este punto ha nombrado nuevo Comité, que lo constituyen los siguientes compañeros:

Mariano Vizcaino, presidente.—Antonio Hernández, tesorero-contador.—F. Vicente Rivas, secretario.—Nicolás Escoc y Vicente Valdivia, vocales.

Estos compañeros saludan fraternalmente á cuantos luchan por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Vicente Rivas, Puerta de Purchena, 2.

DESPOTIISMO PATRONAL

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El Sr. Ibargoitia, dueño de uno de los talleres de ebanistería de esta localidad, después de cometer varias informalidades con nuestro compañero Luis Perujo, le ha despedido de su casa.

No lo ha hecho ni por faltarle trabajo, ni porque nuestro correligionario no cumpliera debidamente su obligación en el taller, sino para ser grato á sus colegas patronales, que ha tiempo habían acordado no dar trabajo á Perujo y deseaban vivamente ver á éste sin colocación para que tuviera necesidad de salir de esta capital.

El Sr. Ibargoitia y los otros patronos ebanistas han creído que echando de aquí á Luis Perujo y algún otro compañero de los que más se distinguen en la defensa de los derechos del trabajo, matarán el movimiento proletario que hay en Vitoria. Y se equivocan completamente, porque su ruin proceder, lejos de alcanzar el fin que persigue, lo que hace es demostrar á los trabajadores que sus inte-

reses son contrarios á los de los patronos, y que éstos por defenderlos son capaces de realizar las acciones más vituperables.

Lo hecho por el Sr. Ibargoitia es más grave que lo efectuado por los otros explotadores, porque el mencionado señor es republicano federal, y de ser consecuente con las doctrinas democráticas que dice profesar, no hubiera debido proceder con nuestro amigo de modo tan tiránico. ¡Valiente modo de respetar las ideas del adversario y de cooperar al mejoramiento de la clase explotada!

La Sociedad de Oficios varios, al tener conocimiento del referido atropello, acordó celebrar una reunión, para dar cuenta del mismo y recolectar algunos recursos á fin de que el amigo Perujo pueda trasladarse á otra localidad. En dicha reunión usaron de la palabra Mateo Ruiz, Benito López y Luis Perujo, de la Sociedad de Oficios varios, y M. Basterra, de la de Albañiles.

Después se hizo la colecta, que produjo 22,60 pesetas, contribuyendo á ella los siguientes compañeros:

M. Echániz, 0,50; T. Mataúco, 0,25; J. Merino, 1; E. Merino, 1; L. Pombo, 0,50; J. Fernández, 1; N. Cubillas, 0,40; E. Martínez, 0,25; U. Ullibarri, 0,25; M. Martínez, 0,25; M. Basterra, 0,25; J. Garay, 0,55; A. Calle, 0,25; U. Ipinza, 0,50; J. Septien, 0,25; M. Aguirre, 0,20; S. Ochoa, 0,50; T. Echevarri, 0,25; V. Landa, 0,50; A. Manjarrés, 0,20; Un compañero, 0,20; Segundo y un hermano, 0,50; L. Elbusto, 0,25; P. Munain, 0,25; A. Durana, 1; G. Fernández, 1; G. Elorza, 0,25; T. González, 0,50; P. Ochoa, 0,20; P. Pilarte, 0,25; T. Laprada, 0,50; J. M. Ruiz, 0,20; R. Bagargoitia, 0,25; G. Villafra, 0,25; Nemesio, 0,50; G. Pereda, 0,25; B. López, 1; P. Yus, 0,20; B. Zaitegui, 0,25; E. Ruiz, 0,25; M. Ruiz, 0,30; Saint-Boix, 0,50; Gregoria Aguinaco, 2,50; Narciso, 1; R. Lasarte, 0,50; F. Martínez, 0,40; T. Larrea, 0,25, y C. Oviedo, 0,25.

Ya verán los que han hecho salir de aquí al compañero Perujo como se equivocan. Otros quedan que mantendrán sin desmayo lo mismo que él ha defendido y procurarán que el movimiento obrero siga su marcha.—EL CORRESPONSAL.

Vitoria, 23 enero 1900.

La Junta Directiva de la Sociedad de Zapateros nos hace saber que D. Antonio Sáez, burgués soberbio y mal educado, atropelló hace poco al compañero Gregorio Cataluña.

Entregó éste un par de botas que no estimó de recibo el Sr. Sáez, y al decir el obrero que se las entregaría al encargado, se lanzó sobre él inopinadamente abofeteándole y golpeándole de modo que el obrero ha estado siete días en cama.

Ante tan salvaje proceder huelgan los comentarios.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Prepárase la publicación de un número de La Unión Obrera, que aparecerá en el momento en que las cuentas del semestre anterior se formalicen.

Advertimos á las Secciones que no figurarán en el movimiento aquellas que no se hallen dentro de lo prescrito por los Estatutos.

La correspondencia se dirigirá en lo sucesivo á la calle de Relatores, 24, principal.

Madrid, 29 de enero de 1900.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

PUBLICACIONES

¿Qué es el Cielo?, por Camilo Flammarion.—Biblioteca de «La Irradiación».

Escrito con la amenidad que el ilustre astrónomo sabe dar á sus trabajos, el libro se lee sin cansancio.

La traducción está bien hecha.

Conversaciones incoherentes, por Paulino González Hernández y prólogo de D. Emilio Menéndez Pallarés.

Un obrero culto—tan culto que resulta inverosímil—discute con varios señores, problemas sociológicos, y hay que confesar que muchos de los diálogos que sostienen vale más no oírlos.

Un señor Sergio dice que «en un estado socialista el individuo no tiene libertad de acción», y más abajo añade que «existe el Socialismo científico, consistente en que nadie pueda estudiar otra ciencia que la declarada oficial por el Estado».

El autor ha puesto en el libro una gran cantidad de buena voluntad; pero la buena voluntad no basta para escribir libros buenos.

Conferencias sociológicas, por A. Pelhier Paraire.—«Biblioteca Geopolita» de Buenos Aires.

El autor estudia las instituciones y fenómenos sociales; pero faltarle del hilo de Ariadna de la Economía ó desdeñándola, sus conclusiones no resultan con una fuerza de argumentación incontestable.

Aparte este defecto, son dignas de ser leídas las Conferencias.

Le Socialisme et la conquête des Pouvoirs publics, por P. Lafargue.

En este escrito, que forma un folleto de 32 páginas, examina el célebre socialista francés la entrada de Millerand en el Gabinete Waldeck-Rousseau, deduciendo de ella la fuerza que ya alcanza el Socialismo en Francia, pero demostrando á la vez que perdería su carácter revolucionario el Partido Socialista si sus hombres formasen parte de Gobiernos burgueses.

Por muchos conceptos es digno de leerse el trabajo de nuestro correligionario Lafargue.

Se vende en la *Bibliothèque Socialiste*, rue Rodier, 5, París.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El sábado 3, á las nueve de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en el Centro Obrero, Relatores, 24.

Con arreglo á la Organización local, deberán elegirse en dicha asamblea todos los organismos de la Agrupación (Comité, Mesa de Discusión, Comisión Revisora de cuentas).

También deberá nombrarse un vocal para el Comité Nacional, cargo vacante por dimisión.

Sociedad de Oficiales zapateros.

El día 5 de febrero, á las ocho de la noche, celebra junta general esta Sociedad en su domicilio, Relatores, 24, principal.

Sociedad de Obreros de fábricas de electricidad.

El viernes, 2 del corriente, á las ocho y media de la mañana, celebra junta general esta Sociedad, en su domicilio, Relatores, 24, principal.

Se recomienda la asistencia.

Sociedad de Obreros mecánicos de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 4 de febrero, á las dos y media de la tarde, en su domicilio, Rivas, 23, 1.º (Ses-tao) para discutir los asuntos corrientes.

SUSCRIPCION

á favor de los compañeros Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica é Iturbe, condenados injustamente á prisión.

Suma anterior..... 330,40

Madrid.
R. Barbajero, 1.—M. Gala, 0,25.—B. Lumbreras, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—Amparo Meliá, 0,25.—Iglesias, 0,25.—Morato, 0,25.—Rosario Amor, 0,25.—Bertol, 0,25.—L. Villaoz, 0,25..... 3,25

Barcelona.
V. Ferrer, 0,50.—Varios socialistas jóvenes, 0,50.—E. Forment, 0,50. J. Fernández, 1.—J. Camprovir, 1.—J. Raurich, 0,50..... 4,00

TOTAL..... 337,65

SUSCRIPCION

á FAVOR de los obreros parados en Vigo, con motivo del «lock-out» provocado por los fabricantes de conservas.

Suma anterior..... 306,60

Madrid.
M. Gala 0,25.—F. López, 0,50.—L. Cano, 0,25.—L. Martín, 0,50.—Recaudado por Guijarro, 0,75..... 2,25

Valencia.
Sociedad de Tintoreros..... 5,00

Córdoba.
J. M..... 1,00

San Sebastián.
J. Pérez, 0,15.—Encarnación González, 0,20.—J. Orbeagozo, 0,20.—B. de la Cruz, 0,15.—B. Tabuyo, 0,15.—L. Alberdi, 0,10.—A. Eguía, 0,30.—R. Easo, 0,50.—J. Lalumet, 0,25.—J. Arce, 0,20.—Delalinde, 0,25.—Amigo de las conservas, 0,20.—A. Ubeda, 0,25.—L. Iglesias, 0,25.—H. Sáez, 0,26.—T. Morat, 0,20.—J. Andonegui, 0,15.—B. Iradi, 0,15.—J. C. E., 0,25.—E. U., 0,20.—A. Pérez, 0,10.—E. Trueba, 0,20.—F. Martín, 0,25.—H. Sáez, 0,20.—A. Irizar, 0,25.—María Azpillaga, 0,25.—M. Soriano, 0,75.—Juanita Garrote, 0,10..... 6,45

TOTAL..... 321,30

Queda cerrada definitivamente esta suscripción.

Retrato de Marx.—De 25 por 30 centímetros, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Retrato de Engels.—De igual tamaño y precio que el anterior.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1.